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REUNIÃO DA:  Conselho Deliberativo do Nupem DATA: 25/08/2022 

LOCAL: Sala de Reuniões HORA: 09:10 

  

ASSUNTOS: 

1 - Comunicação da Presidente do CD do NUPEM/UFRJ; 

 

2 - Comunicação dos demais membros do CD; 

 

3 - Apreciação de parecer da Comissão de Espaços sobre o Projeto 

"NUPEM Agroflorestal: um alicerce para o futuro"; 

 

4 - Homologação da coordenação do programa Multicêntrico de Pós-

graduação em Ciências Fisiológicas (PPG-MCF);  

 

5 - Homologação dos conselheiros da comissão deliberativa do PPG-

MCF;  

 

6 - Homologação das candidaturas do PIPD;  

 

7 - Apreciação da indicação do Prof. Téo Bueno para Substituto 

Eventual da Coordenação do curso de Licenciatura em Ciências 

Biológicas em substituição ao Prof. Américo Pastor Jr.; 

 

8 - Apreciação do Projeto de Extensão “Ciência no Sana: sociedade e 

ciência em prol da preservação da bacia hidrográfica do Rio Sana, 

Macaé” coordenado pelo professor Maurício Mussi Molisani;  

 

9 - Homologação da indicação dos membros da comissão de 

elaboração das normas para promoção a professor titular do Instituto 

Nupem, a ser composta por: Prof. Titular Francisco de Assis Esteves; 

Profa. Titular Silvana Allodi; Prof. Titular Carlos Rangel Rodrigues; 

(Extra pauta) 10 - Apreciação do projeto da Diretoria Adjunta de 

Relações Comunitárias: "Educação, esporte e arte: aulas para as 

crianças da comunidade do Barreto"; 

 

(Extra pauta) 11 - Aprovação dos membros da Comissão de 

Biossegurança do Nupem. 

 

PARTICIPANTES: 

Amanda Soares Miranda; Américo de Araújo Pastor Junior; André 

Cadinelli Ramos; Arthur Henrique Macedo Bouckhorny; Carla 

Zilberberg; Celia Yelimar Palmero Quintana; Cintia Monteiro de 

Barros; Emanuel Victor Nogueira Gotardo; Fabio Di Dario; Giuliana 

Franco Leal; Izabela Silva dos Santos; Lisia Mônica de Souza 

Gestinari; Michael Maia Mincarone; Paula Alvarez Abreu; Petter 

Franco Entringer. 

ENCAMINHAMENTOS 

E DELIBERAÇÕES 

A reunião se iniciou pontualmente às 09:10h abordando o primeiro 

ponto de pauta: 1 - Comunicação da Presidente do CD do 
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NUPEM/UFRJ.  A profa. Cintia Monteiro de Barros comunicou ao 

conselho que a direção está confeccionando placas em papel 

fotográfico tamanho A4 para a divulgação do “Espaço Nupem”, que 

compreende a área interna da cantina e contará inicialmente com um 

forno de micro-ondas que será destinado à ampla utilização pela 

comunidade acadêmica. Ela explicou que o espaço será destinado para 

a realização de lanches, refeições e também para estimular a 

integração entre alunos e servidores, visando fomentar discussões de 

projetos relevantes para o tripé “ensino, pesquisa e extensão”. Em 

seguida, ela comunicou que, apesar dos esforços para se tentar licitar 

o espaço da cantina, não houve, até o momento, interessados no 

aluguel do espaço. Ela justificou que o provável motivo dessa falta de 

procura foi o alto valor do aluguel, mas acrescentou que em visita ao 

Nupem, na semana anterior, o Sr. Fábio Bruno, do Escritório Técnico 

da Universidade (ETU), atualizou as medidas do espaço para fins de 

realizar nova licitação. Em seguida, a profa. Cintia informou sobre a 

iminência da semana de eventos acadêmicos no Nupem (IV Simpósio 

de Pesquisa e Semana de Recepção dos Calouros), e que passaria a 

palavra à profa. Lísia Mônica de Souza Gestinari, atual Diretora 

Adjunta de Pesquisa, para que expusesse mais detalhadamente os 

eventos, no momento de sua fala. Cintia prosseguiu frisando que na 

mesma ocasião estaria ocorrendo o evento Conecta Macaé, via 

Secretaria de Ensino Superior do município, e estimulou que todos 

também participassem de suas atividades. Ela finalizou os informes 

comunicando ao conselho que a agenda pública da direção, presente 

no site do Nupem, já possui programadas todas as datas das reuniões 

ordinárias do conselho deliberativo e que, desta forma, deve ser 

utilizada pelos conselheiros para enviarem seus pontos de pauta à 

direção com antecedência mínima de seis dias, ou seja, até a sexta-

feira antecedente à próxima reunião, para que haja tempo hábil de a 

direção apreciá-los e enviar aos conselheiros antes da reunião ocorrer. 

Foi comunicado ainda que a direção está se empenhando para 

providenciar a pintura da quadra do Nupem a fim de viabilizar a 

realização da 1ª Copa Nupem, uma iniciativa da Atlética da Biologia 

em parceria com a direção do Nupem e a Pró-reitoria de Políticas 

Estudantis (PR7). 2 - Após passar os informes da direção, a profa. 

Cintia abriu a palavra para os demais membros que quisessem 

passar, também, seus informes. A primeira conselheira a falar foi a 

profa. Lísia Gestinari, que informou sobre a realização do IV Simpósio 

de Pesquisa do Nupem, falou sobre os prazos para submissão de 

resumos e incentivou os demais membros a engajarem seus alunos no 

evento. Em seguida, ela lembrou a todos sobre a Feira de 

Responsabilidade Social que estaria ocorrendo na Cidade 

Universitária de Macaé e no campus LENEP da UENF em 

concomitância às atividades do simpósio. Ela também comunicou 

mudanças na composição da Comissão de Biossegurança (CBS) do 

instituto. Neste momento, a profa. Cintia sugeriu a inclusão de um 

ponto extra pauta na reunião, “Aprovação dos novos membros da CBS 

do Nupem”. O conselho concordou e o ponto foi incluído (10º ponto). 

A segunda conselheira a falar foi a profa. Giuliana Franco Leal, atual 

Diretora Adjunta de Relações Comunitárias. Ela fez comentários a 
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respeito da Feira de Responsabilidade Social e solicitou inclusão do 

seguinte ponto extra pauta: “Projeto de atividades de artes para as 

crianças do Barreto”. O conselho concordou com a inclusão (11º 

ponto). O próximo conselheiro a falar foi o prof. Petter Franco 

Entringer, atual Diretor Adjunto de Graduação. Ele iniciou sua fala 

comunicando sobre a Semana de Acolhimento dos Calouros e 

informando que as atividades serão realizadas em conjunto com as 

atividades do simpósio, em parceria com as Diretorias Adjuntas de 

Pesquisa e Pós-graduação. Ele frisou que a semana de acolhimento se 

estenderá até a terça-feira da semana seguinte, dia 06/09, e culminará 

com uma palestra, proferida pelo prof. Francisco de Assis Esteves, e 

visita dos calouros ao Parque Nacional da Restinga de Jurubatiba. 

Petter lembrou da importância de se ter o apoio do corpo docente 

durante a semana de acolhimento e aproveitou para solicitar a ajuda 

da Dir. Adj. de Pesquisa para a viabilizar a visita aos laboratórios com 

os calouros. Em seguida discutiu-se sobre as datas das atividades o 

prof. Petter encerrou sua fala. A próxima conselheira a falar foi a 

profa. Paula Alvarez Abreu, atual Diretora Adjunta de Pós-graduação. 

Ela apenas informou ao conselho que a CPGP do Nupem foi 

instaurada e já deu início às suas atividades. Em seguida, a profa. 

Cintia Monteiro de Barros passou a palavra à representante dos 

Técnicos Administrativos no conselho, Amanda Soares Miranda. 

Amanda solicitou que as reuniões do conselho passassem a ser 

realizadas no auditório do instituto, a fim de estimular a participação 

dos representados de cada categoria. O prof. Fabio Di Dario (Vice-

diretor) lembrou que, habitualmente, as reuniões do conselho recebem 

um público restrito, embora seja uma reunião aberta. Além disso, o 

prof. Fabio ressaltou que os pontos de pauta são públicos, mas que a 

divulgação deles deve ser feita aos pares pelos respectivos 

representantes de cada categoria. Após breve discussão sobre a 

dinâmica das reuniões do conselho deliberativo, concluiu-se que seria 

estudada a possibilidade de fazer a reunião no auditório do instituto. 

O próximo conselheiro a falar foi o representante discente, Arthur 

Henrique Macedo Bouckhorny. Ele iniciou sua fala comunicando 

sobre a IV Semana Acadêmica da Biologia, que voltará a ser 

presencial. Citou que será organizada pelo Centro Acadêmico do curso 

e que um dos objetivos será integrar o corpo social do Nupem. Arthur 

aproveitou para solicitar aos diretores de graduação e pós-graduação 

presentes que os discentes fossem ser liberados das aulas do dia 17 ao 

dia 21 de outubro, para poderem participar das atividades que 

ocorrerão ao longo de todo o dia. Os conselheiros, então, 

parabenizaram a iniciativa dos discentes e sugeriu-se articular o evento 

com as atividades do Fórum Norte Fluminense em Ensino de Ciências, 

que estaria ocorrendo em concomitância. Sugeriu-se, por parte dos 

docentes, que os discentes verifiquem se haverá avaliações na semana 

do evento e ajustem a agenda das atividades a fim de se evitar a 

sobreposição com avaliações. Discutiu-se entre os conselheiros a 

melhor forma de se fazer isso e, ao final, o prof. Américo Pastor 

sugeriu que os organizadores da Semana Acadêmica entrem em 

contato com os professores das disciplinas para verificar quais deles 

pretendem aplicar prova na semana do evento e a partir daí ajustem o 
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horário das atividades, caso o professor não possa fazê-lo em relação 

à avaliação. A próxima conselheira a falar foi a representante docente, 

profa. Carla Zilberberg. Ela apenas informou ao conselho sobre a 

formação de comissão eleitoral para se eleger novos representantes da 

categoria no CD do Nupem, e que a comissão é formada pelas profas. 

Laura Isabel Weber e Analy Leite Machado. Após as falas dos 

conselheiros, a profa. Cintia Monteiro de Barros prosseguiu com a 

leitura do ponto de pauta seguinte: 3 - Apreciação de parecer da 

Comissão de Espaços sobre o Projeto "NUPEM Agroflorestal: um 

alicerce para o futuro". Neste momento foi passada a palavra à profa. 

Lisia. Ela resumiu o projeto e informou que o parecer dado à proposta 

foi favorável, mas pontuou que a comissão de espaços solicitou aos 

proponentes alguns esclarecimentos acerca da coordenação do projeto 

e da quantidade de mudas a serem plantadas no espaço que será 

designado. Em seguida, esclareceu-se que a ideia do projeto é “criar 

um ambiente produtivo para estimular entre os discentes a 

proximidade deles com a terra, o manejo de espécies frutíferas, a 

prática agroflorestal, a execução de aulas práticas e visitações pela 

comunidade externa ao Nupem”. Sugerindo a aprovação, o conselho 

solicitou que os proponentes indiquem um servidor que fique 

responsável pelo projeto, para que, dentre outros aspectos, ele tenha a 

longevidade necessária. Neste momento, a profa. Cintia Monteiro de 

Barros solicitou que fosse providenciada uma carta em que o servidor 

se comprometesse em coordenar o projeto, apenas para que tudo 

estivesse devidamente documentado. Em seguida, parabenizou-se os 

proponentes pela proposta e realizou-se a votação a favor da 

aprovação do projeto. Houve unanimidade na aprovação. A profa. 

Cintia Monteiro de Barros, então, prosseguiu com a leitura do próximo 

ponto da pauta: 4 - Homologação da coordenação do programa 

Multicêntrico de Pós-graduação em Ciências Fisiológicas (PPG-

MCF). Ela informou que a nova coordenação foi homologada pela 

CPGP e, fez a leitura dos nomes dos novos componentes: profa. 

Manuela Leal da Silva (coordenadora) e profa. Flávia Borges Mury 

(vice coordenadora). Realizou-se a votação a favor da homologação, 

que foi aprovada por unanimidade. Prosseguiu-se com a leitura do 

próximo ponto da pauta: 5 - Homologação dos conselheiros da 

comissão deliberativa do Programa de Pós-graduação 

Multicêntrico em Ciências Fisiológicas (PPG-MCF). Foi informado 

que a comissão será composta pelos membros titulares: prof. Jackson 

de Souza Menezes; profa. Izabela de Vilarinho de Paula Lobo; prof. 

Henrique Rocha Mendonça; técnico administrativo Fernando Sampaio 

da Fonseca; discente Caio Felipe de Araújo Ribas e por seus 

respectivos suplentes: prof. Eldo Campos; profa. Flávia Borges Mury; 

profa. Cintia Monteiro de Barros; técnica em assuntos educacionais 

Marla Granado Belarmino e a discente Juliana Marques de Oliveira. 

Logo em seguida, realizou-se a votação a favor da homologação e 

houve unanimidade na aprovação. Prosseguiu-se com a leitura do 

próximo ponto da pauta: 6 - Homologação das candidaturas do 

Programa Institucional de Pós-doutorado (PIPD). Informou-se 

sobre a candidatura da doutora Graziele Fonseca de Souza (PPG-

MCF) e leu-se o parecer dado pelo prof. Pablo Gonçalves. Informou-



 

 
Instituto de Biodiversidade e Sustentabilidade Nupem/UFRJ 

Av. São José do Barreto, 764 
Barreto, Macaé, RJ, 27965-045 

se ainda sobre as candidaturas dos doutores Allan Pierre Pozzobon e 

Arthur de Barros Bauer (PPGCiAC). Leu-se o parecer dado a estas 

duas candidaturas e em seguida houve ampla discussão acerca da 

existência e importância do PIPD. Por fim, foi votada a homologação 

das candidaturas e houve unanimidade na aprovação. Prosseguiu-se 

com a leitura do próximo ponto de pauta: 7 - Apreciação da indicação 

do Prof. Téo Bueno para Substituto Eventual da Coordenação do 

curso de Licenciatura em Ciências Biológicas em substituição ao 

Prof. Américo Pastor Jr. Não houve considerações acerca deste 

ponto, tão logo foi votada a indicação e houve unanimidade na 

aprovação. Prosseguiu-se com a leitura do próximo ponto da pauta: 8 

- Apreciação do Projeto de Extensão “Ciência no Sana: sociedade 

e ciência em prol da preservação da bacia hidrográfica do Rio 

Sana, Macaé”, que será coordenado pelo professor Maurício 

Mussi Molisani. A profa. Cintia Monteiro de Barros leu dois 

pareceres favoráveis acerca do projeto e seguiu-se ampla discussão 

sobre a questão. Por fim, foi passada a palavra à profa. Celia Palmero, 

Vice-diretora Adjunta de Extensão, que sugeriu ao conselho a 

aprovação do mérito do projeto na reunião atual, considerando sua 

relevância. O projeto foi votado e houve unanimidade na aprovação. 

Prosseguiu-se com a leitura do primeiro ponto extra pauta: 10 - 

Apreciação do projeto da Diretoria Adjunta de Relações 

Comunitárias: "Educação, esporte e arte: aulas para as crianças 

da comunidade do Barreto". O escopo do projeto foi exposto pela 

profa. Giuliana Leal aos conselheiros. Indagou-se sobre o fato de o 

projeto não ser um projeto de extensão propriamente dito, e foi 

explicado pela Profa. Giuliana que ele teria uma natureza diferente, e 

que poderia ser contabilizada a participação dos estudantes da 

graduação como atividade complementar. Houve ampla discussão 

sobre o tema. A proposta foi votada e houve unanimidade na 

aprovação. Prosseguiu-se com a leitura do segundo ponto extra pauta: 

11 - Aprovação dos membros da Comissão de Biossegurança do 

Nupem. Foi passada a palavra à profa. Lísia Gestinari, que fez a leitura 

dos nomes dos membros: profa. Daiana Vieira Lopes Alves 

(Presidente); bióloga Naiara Viana Campos (Vice-presidente); técnica 

de laboratório Aline Gomes dias Pinto Monteiro; profa. Analy 

Machado de Oliveira Leite; técnico de laboratório Bruno Vasconcelos 

Guimarães; técnica de laboratório Mércia Mirelli Menezes de Andrade 

e prof. Petter Franco Entringer. Após isso, a profa. Cintia Monteiro de 

Barros propôs que fosse votada a homologação dos nomes dos 

membros da comissão. A homologação foi votada e houve 

unanimidade na aprovação. Após a apreciação dos pontos extra pauta, 

prosseguiu-se com a leitura do último ponto da pauta: 9 - 

Homologação da indicação dos membros da Comissão de 

Elaboração das Normas para Promoção a Professor Titular do 

Instituto Nupem. A ser composta por: Prof. Titular Francisco de 

Assis Esteves; Profa. Titular Silvana Allodi; Prof. Titular Carlos 

Rangel Rodrigues. A profa. Cintia Monteiro de Barros expôs a 

necessidade de haver uma comissão formada por docentes titulares 

bastante experientes a fim de serem propostas as novas normas para 

promoção a Titular no Nupem, a serem apreciadas em reunião futura 
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deste conselho deliberativo. Após breve explanação sobre os méritos 

acadêmicos e pertinência dos nomes propostos, ela deu voz aos 

conselheiros para considerações, sendo as indicações dos professores 

aprovadas por unanimidade. Após isso, a reunião foi dada como 

encerrada pela presidente do conselho, às 10:58h do dia 25 de agosto 

de 2022. Eu, Emanuel Victor Nogueira Gotardo, secretário assistente 

em administração, SIAPE 2271011, lavro a presente ata, que foi lida 

e aprovada por todos os membros do conselho. 

 

 


